
Летом 2005 года в российском бадминтоне произошла смена аккредитованных федера-
ций. Федеральное агентство по физической культуре и спорту рассмотрело две программы разви-
тия, представленные на конкурсной основе, и приняло решение аккредитовать Национальную феде-
рацию бадминтона России, поручив ей от имени государства развивать этот спорт в нашей стране. 
Возглавил федерацию Сергей Михайлович Шахрай, руководитель аппарата Счетной палаты РФ.

Начало преобразований

В последние десятилетия ситуация с этим видом спорта была особенно сложной. Еще 
3 года назад у Федерации бадминтона и сборной команды не было своей тренировочной базы, 
тренеры трудились порой на чистом энтузиазме. Зачастую тренерами сборной назначались не-
компетентные люди. При отсутствии необходимого финансирования и мотивации занятых в бад-
минтоне спортсменов, тренеров, менеджеров трудно было ожидать значимых спортивных резуль-
татов. В результате бадминтон – олимпийский вид спорта, в котором разыгрываются 5 комплектов 
наград, – был в нашей стране практически забыт, несмотря на то что существовал в ней уже 50 лет 
и успел вписать в летопись спорта яркие страницы. Колоссальный интерес к бадминтону возник 
после того, как Юрий Гагарин в одном из интервью сообщил, что увлекается этим видом спорта 
и использует его в своей подготовке. Затем наступил период длительного забвения. 

Отправной точкой, с которой стартовал процесс больших преобразований в российс-
ком бадминтоне, стала внеочередная открытая конференция НФБР в апреле 2006 года. На кон-
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Кроме того, существует проблема поздно раскрывающихся игроков. Самый свежий ев-
ропейский пример из области бадминтона – тина Расмуссен. Она очень долго была игроком 
второго плана в датской сборной, а в сезоне 2007/08 года начала выигрывать турниры супер-
серии. В бадминтоне такое не редкость, поэтому очень важно сохранять игроков, помогая им 
раскрывать свой потенциал.

до последнего времени в России практически не существовало бадминтонных клубов, 
которые могли бы в полном смысле слова называться профессиональными. Проведен ряд перего-
воров с руководителями различных регионов и ведомств, чтобы убедить их в необходимости под-
держки этой инициативы. Есть надежда, что в ближайшее время будут созданы армейский клуб бад-
минтона (скорее всего, на базе цСКа), а также клуб МВд. Есть серьезные подвижки в ряде регионов. 
Первым, кто активно включился в создание бадминтонных клубов, был губернатор Московской об-
ласти Борис Громов. Более того, губернатор выдвинул встречную программу, отметив, что если не 
будет школы, не будет и олимпийского резерва, и предложил открыть в Московской государствен-
ной академии физической культуры в Малаховке кафедру бадминтона, на базе которой впоследс-
твии можно будет сформировать отделение. Создан профессиональный клуб с детской секцией, 
которая в ближайшем будущем превратится в школу. а в 2008 году наши спортсмены получили от 
Московской области прекрасный подарок – новый современный дворец спорта «Борисоглебский» 
в подмосковном городе Раменском, профильным видом спорта в котором стал бадминтон.

Наряду с созданием новых клубов Национальная федерация бадминтона России поддержи-
вает и уже существующие, такие как «Локомотив-Рекорд», «Приморье» и ряд других. Эти усилия не за-
медлили принести положительный результат. Был расширен клубный чемпионат 2007–2008 годов, 
и в итоге зрители получили увлекательный турнир, где все решалось не просто в последнем туре, а 
буквально в последних матчах и даже последних розыгрышах. В дальнейшем НФБР планирует актив-
но развивать это направление работы и распространять свой опыт среди европейских коллег. 

Массовый спорт

Стратегически важная задача – превращение бадминтона в самый массовый, народ-
ный вид спорта.

Большим преимуществом бадминтона в отличие от многих других видов спорта являет-
ся относительная дешевизна необходимого инвентаря, несложные требования к спортивным пло-
щадкам, простые и ясные правила. Фактически бадминтон способен развиваться в любых услови-
ях. Конечно, было бы замечательно, если бы в достаточном количестве существовали специальные 
площадки, залы, центры для бадминтонистов-любителей. Но в бадминтон можно играть и во дворе, 
и на пляже, и на любой свободной площадке. Нет ограничений ни по возрасту, ни по здоровью. 

Бадминтон развивает ловкость, реакцию, выносливость, отлично поддерживает форму. 
Эта игра увлекательна и азартна. Поэтому бадминтон способен сыграть исключительно важную 
роль в привлечении к занятиям спортом детей и юношества. С этой точки зрения важно вернуть 
бадминтон на уроки физкультуры в школу. НФБР уже провела целый ряд продуктивных перегово-
ров по этому вопросу с руководством Министерства образования и науки РФ, достигнув важных со-
глашений. Начиная с 2006 года в ряде регионов проводится в экспериментальном порядке вклю-
чение бадминтона в школьную программу. При минимальной финансовой и организационной 
поддержке этот процесс может в ближайшее время охватить всю страну. 

Развитие массового бадминтона может и должно происходить в тесном сотрудничес-
тве с органами государственной власти и местного самоуправления. Здесь решаются общие 
задачи: забота о здоровье нации, воспитание физической и нравственной культуры граждан, 
пропаганда здорового образа жизни. НФБР и спортивные организации в целом являются естес-
твенными партнерами для государства. и федерация готова приложить все усилия для достиже-
ния общего результата.

ференции присутствовали 92 полномочных делегата с правом решающего голоса из большинс-
тва регионов России – всех, где существуют сегодня бадминтонные организации. Впервые за 
долгие годы в актовом зале Олимпийского комитета России были собраны представители всех 
бадминтонных организаций страны.

В работе конференции приняли участие президент Олимпийского комитета России Ле-
онид тягачев, Руководитель аппарата Правительства РФ – Министр Российской Федерации, руко-
водитель Федерации плавания Сергей Нарышкин, заместитель начальника управления Росспорта 
арутюн аветисян, вице-президент Олимпийского комитета России Геннадий алешин.

 Была предложена новая среднесрочная программа развития российского бадминто-
на, поскольку существующая система организации этого вида спорта устарела и не позволяла 
рассчитывать на те успехи, которых федерация надеется достичь в будущем, а именно – заво-
евать медали на Олимпиаде 2012 года в Лондоне. именно на этой конференции намечены ос-
новные пути и этапы будущей работы, те принципы, по которым начал развиваться российс-
кий бадминтон в его «новейшей истории». 

Существует три ключевых звена, которые определяют состояние и перспективы россий-
ского бадминтона. Первый – это уровень развития самого бадминтона как спорта – и массового, 
и профессионального. Второй – это размеры финансовой поддержки. и, наконец, третий – это сте-
пень популярности бадминтона, его зрелищности. 

Очевидно, что до последнего времени все три позиции были неразвитыми. Более того, 
образовался замкнутый круг. Спорт не развивался, потому что не было хорошей финансовой подде-
ржки. Большие финансы в бадминтон не шли, потому что он не привлекал массового зрителя, был 
неинтересен телевидению и рекламодателям. а телевидение и массовый зритель не интересова-
лись бадминтоном, потому что не было олимпийских побед, ярких талантов, увлекательной спор-
тивной интриги. Этот порочный круг невозможно разорвать, если заниматься только одним из зве-
ньев. Необходимо одновременно решать весь комплекс задач. 

Профессиональный спорт и клубное строительство

Федерация в ближайшее время должна создать все необходимые механизмы и инстру-
менты, чтобы вывести на нужный уровень позиции спорта, объем финансов и массовую базу бад-
минтона. а до конца 2011 года положительная динамика должна превратиться в самоподдержива-
ющийся процесс.

Самая сложная задача – это формирование профессионального ядра в российском бад-
минтоне. анализ деятельности наиболее успешных видов спорта показывает, что сегодня это магис-
тральный путь развития. Как минимум, необходимо создать профессиональную бадминтонную лигу, 
решить вопросы о призовых фондах для соревнований и т.д. Все это очень сложные, комплексные ве-
щи, которые затрагивают интересы многих и требуют совершенно иного уровня ответственности от 
игроков, тренеров и руководителей спортивных организаций. Уже есть определенные результаты.

Решение вопроса создания лиги в бадминтоне, как и в других видах спорта, начинает-
ся с клубного строительства. именно клубы являются опорными точками развития, организую-
щим началом как для спортсменов, так и для тех, кто их поддерживает. Во всех странах клуб – 
это практически единственное место работы по специальности для спортсменов, после того как 
они окончили спортивные школы и вышли из юниоров. В сборную команду отбирается крайне 
ограниченное число спортсменов – только самые талантливые и результативные игроки, спор-
тивная элита. Но, во-первых, именно клубы предоставляют возможность их выбирать. а во-вто-
рых, просто способные, крепкие игроки тоже имеют право на работу по профессии. Без клубов 
они уходят из спорта, и пропадают не только годы, потраченные на тренировки, пропадают тра-
диции, связь поколений. талантливая молодежь, видя судьбу своих старших товарищей, задумы-
вается, стоит ли связывать свою жизнь со спортом. 
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мать о тренировках, а не о том, где добыть средства к существованию. Создание прочной финансо-
вой поддержки – очень сложная задача. 

Национальный фонд развития бадминтона сравнительно недавно начал свою деятель-
ность, но о его перспективах и большом потенциале говорит хотя бы тот факт, что попечительский 
совет фонда возглавил Председатель Совета Федерации РФ Сергей Миронов. Конечно, по масшта-
бам новому фонду еще очень и очень далеко, например, до Фонда Международной федерации бад-
минтона, который ежегодно тратит более 2 млрд. долларов на разного рода программы развития. 
Однако нашему фонду удалось собрать команду профессионалов, у которых много идей и конкрет-
ных планов по привлечению средств. 

Многие результаты работы видны уже сегодня – например, по заметно выросшему качест-
ву проведения соревнований. Установлен новый стандарт для проведения крупнейших всероссийс-
ких турниров – то, что раньше проходило в лучшем случае в институтском спортивном комплексе, 
сегодня проводится во дворцах спорта, и класс этих дворцов с каждым годом растет. 

Но очевидно, что и сам бадминтон тоже должен приложить усилия, пройти свою часть 
пути, чтобы стать инвестиционно привлекательным видом спорта. Поэтому первое, на что решено 
обратить внимание, – это увеличение прозрачности и эффективности финансового менеджмента 
федерации и Национального фонда развития бадминтона.

Повышение зрелищности

Первые шаги по повышению зрелищности бадминтона уже сделаны. С 2006 года на-
чалась регулярная трансляция соревнований по всероссийскому телевидению. Это хороший 
результат, который стал возможен благодаря тому, что федерация подписала соглашение о со-
трудничестве с некоммерческим партнерством «Росмедиаком», или общероссийским каналом 
«Спорт». С этого момента соревнования и мероприятия по бадминтону стали систематически ос-
вещаться на телевидении. и не только в России, но также в Европе, Северной америке и австра-
лии. Не остались в стороне и другие СМи – на основные турниры, проходящие в нашей стране, 
бывает аккредитовано по 8–10 телеканалов, за соревнованиями следят ведущие информацион-
ные агентства и интернет-порталы, спортивная пресса. 

Успехи НФБР, в том числе благодаря усилиям СМи, были замечены в Европе и мире. Правда, 
сначала пришлось преодолеть значительное сопротивление со стороны некоторых международных 
чиновников от спорта, принявших новую федерацию буквально в штыки. Однако НФБР решила реаль-
ными делами доказать свою состоятельность. Первым шагом стало присутствие на международных тур-
нирах. Редкие выезды единичных спортсменов превратились в плановое участие большой, перспектив-
ной команды. Стали появляться победы на этапах Кубков Европы и мира. За два года работы федерации 
наши спортсмены завоевали на этапах мирового и европейского Гран-при 43 золотые, 47 серебряных 
и 74 бронзовые медали. В их числе бронзовые медали чемпионата Европы 2008 года, золотые и сереб-
ряные медали финала личного Кубка Европы 2008 года в двух разрядах.

Подготовка к первой для НФБР Олимпиаде – 2008 года в Пекине – также обозначила 
позитивные сдвиги. На предыдущие Олимпийские игры в результате рейтингового отбора по-
пал лишь один смешанный дуэт, и то не в основную сетку, а в лист ожидания. На пекинскую же 
Олимпиаду россияне прошли в основную сетку в двух самых престижных разрядах – мужской  
и женской одиночке. Кроме того, наши бадминтонисты попали в лист ожидания в каждом из 
парных разрядов. Это, конечно, еще не успех – о медалях в Пекине думать было объективно 
рано – но заметный шаг вперед. Безусловно, проанализировав олимпийский сезон 2008 года, 
НФБР будет делать и дальнейшие шаги, которые должны привести к первым в истории страны 
олимпийским медалям по бадминтону. 

Особо следует отметить золото и серебро Кубка европейских чемпионов среди клубных 
команд. В 2008 году этот престижнейший международный турнир прошел в России, в Раменском. 

Этот тезис находит постоянное подтверждение в ежедневной работе. Самым ярким при-
мером последнего времени стало подписание в июне 2008 года соглашения между НФБР и прави-
тельством Москвы. Мэр Москвы Юрий Лужков, активный пропагандист спорта и здорового обра-
за жизни, высоко оценил потенциал бадминтона как наиболее доступного массового вида спорта. 
именно это стало ключевым содержанием договора – бадминтон будет активно включен в город-
ские программы, ориентированные непосредственно на жителей, такие как «Выходи во двор – по-
играем!», «Спортивная семья» и др. Ю. Лужков отметил, что московские начинания обычно подхва-
тываются всей страной. Есть уверенность, что так будет и на этот раз.

Массовый бадминтон активно развивается и в других регионах – Приморском крае, Ом-
ске, Нижнем Новгороде и еще целом ряде субъектов РФ. Об этом свидетельствует, прежде всего, 
возросшая популярность детского бадминтона. НФБР создала серию так называемого детского 
Гран-при, проходящего по всей стране. Ежегодно проводится турнир «Серебряный волан» – аналог 
«Кожаного мяча» и «Золотой шайбы». В 2007 году прошел первый школьный турнир «Проба пера». 
Все эти соревнования имели успех, превосходящий любые ожидания. «Серебряный волан», в кото-
ром еще вчера участвовало 20–30 юных спортсменов, благодаря усилиям федерации сегодня соби-
рает 300, 400, 500 молодых дарований.

Организаторам детско-юношеских соревнований уже не хватает размеров стандартных 
залов, а приток не останавливается. так, всего за один год созданная с нуля детская бадминтон-
ная школа в подмосковном Одинцове выросла до 600 человек. В одинцовском детском чемпиона-
те участвуют все школы города. то же самое можно сказать о целом ряде городов, где активно идет 
привлечение к бадминтону детей, а это первый признак того, что усилия федерации не пропадают 
даром, и у российского бадминтона уже сейчас закладывается надежный фундамент на будущее. 

Поддержка перспективных спортсменов

Как отмечалось выше, серьезная проблема, доставшаяся НФБР в наследство, – в российс-
ком бадминтоне пока мало спортивных звезд. и дело не в отсутствии талантливой молодежи. Про-
блема заключается в том, что до сих пор поддержка наиболее перспективных спортсменов-бад-
минтонистов происходила бессистемно или вообще отсутствовала. Поэтому очень важно создать 
четкую систему поддержки.

НФБР создает единую систему учета и поддержки спортивной карьеры наиболее перспек-
тивных и талантливых игроков. Ближайшие и самые очевидные шаги – это персональные гранты, на-
правление на стажировку за границей, спонсирование участия в престижных соревнованиях и т.д. С 
первого года работы федерации группы бадминтонистов регулярно отправляются на учебу в между-
народные бадминтонные центры – в Болгарию, Китай, Малайзию, Грецию. Ведутся очень продуктив-
ные переговоры с индонезией – родиной первых олимпийских чемпионов по бадминтону. Специ-
альная система поощрений будет установлена также для наиболее результативных тренеров. 

Еще один важный момент: началось создание центров развития бадминтона, которые со 
временем станут спортивными академиями и местом культурного отдыха для населения всех воз-
растов. Создание одного из таких центров на улице Вилиса Лациса в Москве предусматривается 
и соглашением с Ю. Лужковым. Безусловно, центром развития бадминтона станет дворец спорта 
в подмосковном Раменском. Будут они построены и в других регионах. Наша цель – иметь такие 
центры в каждом федеральном округе России.

Финансовая поддержка

Одной из важнейших является проблема финансовой поддержки. Здесь принцип один: 
«быть богатыми не стыдно». Чтобы сконцентрироваться на победе, спортсмен и тренер должны ду-
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В финале встретились две российские команды – «Приморье» и «Фаворит-Раменское». Одна из них 
участвовала в соревнованиях на правах чемпиона страны, другая – на правах принимающей сто-
роны, согласно регламенту турнира. Впервые за более чем 30-летнюю историю Кубка европейских 
чемпионов состоялся финал с участием команд из одной страны, разыгравших между собой титул. 
и это тоже подчеркивает правильность выбранного пути. 

Качество проведения этого турнира произвело огромное впечатление на Европейский 
союз бадминтона. Соревнования посетили практически все высшие руководители этой органи-
зации, начиная с президента тома Бахера и генерального секретаря Брайана агербака. По завер-
шении соревнований они не только прислали самые лестные отзывы и благодарственные письма 
в адрес НФБР, но и предложили на выбор для проведения любые общеевропейские соревнования 
вплоть до 2012 года. Это, конечно, огромный прогресс во взаимоотношениях, которого федерация 
достигла за два года работы. В начале пути даже представить себе такую возможность было труд-
но. Сейчас НФБР, безусловно, включится в предложенную работу и будет еще полнее интегрировать 
российский бадминтон в общемировые, общеевропейские процессы.

Правда, сам мировой, и прежде всего европейский, бадминтон нуждается, на наш взгляд, 
в серьезном реформировании. Россия пережила процессы, которые характерны для всего европей-
ского бадминтона, – взлет, а потом падение с потерей позиций, но, как кажется, Россия восстано-
вилась чуть раньше остальной Европы, стала проявлять активность. Поэтому именно от нас должна 
исходить инициатива по развитию и реформированию европейского бадминтона с целью превра-
тить его в высококачественный спортивный продукт. 

Полтора года назад на общем собрании Европейского союза бадминтона НФБР предста-
вила программу развития и непременно вернется к рассмотрению этого документа, обсудит конк-
ретные шаги по его реализации. Европейскому бадминтону пора начинать решительное движение 
вперед. и, надеюсь, первый шаг в этом направлении будет сделан из России.

история

В 2009 году отечественной тяжелой атлетике исполняется 124 года. Многие силовые уп-
ражнения имеют более давнюю историю: поднимание тяжестей, борьба, кулачные бои. Без этого 
в старину на Руси не обходились народные праздники и гулянья.

Но как спорт отечественная тяжелая атлетика ведет свою родословную от созданного 
в 1885 году петербургским врачом В.Ф. Краевским кружка любителей атлетики, к которому в даль-
нейшем были причастны такие всемирно известные богатыри, как Сергей Елисеев, Георг Гаккен-
шмидт, Петр Крылов и др. Уже в начале ХХ века идет слава о силачах нашей страны – трех «великих 
иванах», Поддубном, Шемякине и Заикине. а перед Первой мировой войной в России появились 
штангисты, превышавшие официальные мировые рекорды в поднятии тяжестей. 

Примерно в этот период утверждаются международные правила тяжелоатлетических со-
ревнований и регистрации рекордов. В 1905 году создается Международная федерация тяжелой ат-
летики. Все это позволило создать стройную систему, позволяющую определять, кто является силь-
нейшим. Было установлено разделение тяжелоатлетов на определенные весовые категории – тогда 
их было 5. В дальнейшем деление на весовые категории по различным причинам многократно пе-
ресматривалось, и в настоящее время у мужчин их 8, у женщин – 7.

Значительно изменилась с тех пор и программа соревнований. На заре зарождения тя-
желоатлетического спорта штангисты соревновались в жиме, рывке, толчке двумя руками, а также 
одной рукой – попеременно левой и правой. Затем из программы соревнований были исключены 
упражнения одной рукой, и до 1972 года соревнования проходили в троеборье, а с 1973 года и по 
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